

BUTAYE (Joseph), Missionnaire Rédemptoriste (Roulers, 16.6.1877-Roulers, 15.8.1927). Fils de Florimond Butaye et d'Adèle Robbe.

Il reçut sa première instruction à l'Institut Coussens, dans sa ville natale. Sa famille s'étant établie à Anvers en 1891, il y devint élève du collège épiscopal Saint-Jean-Berchmans. Déjà comme collégien, il révéla des talents oratoires, en prenant fréquemment la parole dans un cercle estudiantin de la métropole. En septembre 1895 il entra au noviciat des Rédemptoristes à Saint-Trond. Après y avoir achevé ses humanités, il prononça ses vœux le 8 octobre 1899. Il étudia ensuite pendant six ans la philosophie et la théologie au scolasticat de Beauplateau (Tillet), dans les Ardennes; il y reçut la prêtrise le 25 septembre 1904.

La Mission congolaise des Rédemptoristes, au district des Cataractes, commencée en 1899, prenait alors ses premières extensions. Les postes de Tumba, Kionzo, Kimpese s'étaient rapidement ajoutés à celui de Matadi et à l'aumônerie de l'hôpital de Kinkanda. Les ouvriers de la première heure réclamaient du renfort. Le Supérieur provincial de la Belgique exprima au Père Butaye son désir de le voir partir pour la terre africaine. Ce fut une proposition inattendue; le jeune prêtre, d'un tempérament très délicat et impressionnable, eut à vaincre des répugnances, mais sa haute conception de ses devoirs de religieux et d'apôtre eut vite fait de le décider:

Le 28 septembre 1905, il s'embarqua avec son confrère le Père Delputte, et à son arrivée dans la colonie, il fut attaché à la Mission de Kimpese; après peu de temps, il passa à celle de Tumba.

Alors commencèrent pour lui les interminables courses à travers la brousse, surtout dans le pays de Mazinga, vaste contrée au nord de Kimpese, sur la rive gauche du fleuve. Il parvint à y établir huit nouveaux centres d'évangélisation. En 1908, il publia un récit attachant au sujet de ces randonnées apostoliques dans le *Mouvement des Missions Catholiques au Congo belge*.

Le 4 juillet 1909, le Père Butaye rentrait en Europe pour refaire ses forces; il consacra généreusement une partie de ses vacances à suivre les cours de médecine tropicale organisés à Bruxelles. Après y avoir passé ses examens avec succès il retourna en Afrique le 3 décembre 1910. Dès l'année suivante, de graves infirmités le contrai-

gnèrent à reprendre la route de l'Europe. Ses supérieurs l'attachèrent successivement aux communautés de Bruxelles et de Jette.

Cependant, sa pensée ne se détachait pas de la Mission congolaise. Ne pouvant y retourner, il prit sa revanche en suscitant des sympathies et en créant des ressources pour l'œuvre de ses confrères de la Colonie. A cet effet, il s'en alla par toute la Belgique donner des conférences sur le Congo et il organisa de multiples « Journées de Mission ». En 1924 il publia, sous le titre *De Belgische Redemptoristen in de vreemde Missiën*, un beau livre qui fut largement répandu et après peu de temps traduit en français. La riche illustration de cet ouvrage et sa toilette typographique fort soignée révèlent le sens esthétique que l'on remarqua chez le Père Butaye dès sa jeunesse et qui s'était heureusement développé dans les milieux artistiques d'Anvers.

En 1925, sa santé déclina rapidement; le médecin exigea un repos complet. Le Père Butaye ne put se résigner à abandonner sa tâche; hélas! le mal s'empira, et vers la fin de l'année 1926 il fallut lui administrer les derniers sacrements. Il se ressaisit et reprit ses tournées de propagande.

Il y eut en août 1927 une grande Exposition missionnaire à Roulers. Le Père Butaye s'y épuisa outre mesure en organisant un stand remarquable consacré à la Mission de Matadi. Au soir du 14 août une congestion le terrassa et, le lendemain, aux premières heures de l'Assomption, il mourut dans un des parloirs du Petit-Séminaire où se tenait l'Exposition.

Publications : *Le pays de Mazinga et la Mission de Louvain-Saint-Joseph*, in *Mouvement des Missions catholiques au Congo belge*, Bruxelles, 1908, pp. 54-59, 91-94. — *Onze Missie in Kempese*, in *Gerardusbode*, Jette, 1909, pp. 133-134, 254-255; 1910, pp. 88-91. — *Brief aan den bestuurder van het missiewerk te Bergen*, *Ibid.*,

1913, pp. 71-72. — *De Belgische Redemptoristen, in de vreemde Missiën*, Brasschaet, 1924, in-8°, p. 96. — *Les Rédemptoristes belges aux Missions étrangères*, *Ibid.*, 1924.

15 octobre 1947.

M. De Meulemeester, O.S.S.R.

Notices biographiques des membres de la Congrégation du Très-Saint-Rédempteur, in *Bulletin de la Société royale de Géographie d'Anvers*, 1912, p. 14. — M. De Meulemeester, *Bibliographie Générale des Ecrivains Rédemptoristes*, Louvain, 1935, t. II, p. 60. — *Gazet van Antwerpen*, Anvers, 1927, 17 août. — *Annuaire des Missions catholiques au Congo belge*, Bruxelles, 1935, p. 410.